
45ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО И ПРАКТИКА№ 2  2022

ВЫБОРЫ: ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

Информационные технологии 
в избирательном процессе в Эстонии 

СИДОРЕНКО ВЛАДА СЕРГЕЕВНА,

ведущий специалист департамента международного сотрудничества ПАО «Россети»
vladasid@mail.ru

В статье рассматривается опыт Эстонии как один из наиболее позитивных примеров интеграции организационных основ избирательного 
процесса и информационно-коммуникационных технологий. Процесс цифровизации охватывает все сферы общественной жизни, и институт 
выборов не является исключением. Для создания эффективного правового регулирования избирательного процесса с применением совре-
менных технологий целесообразно исследовать опыт иностранных государств. В этих целях в статье выделяются ключевые «факторы успеха» 
эстонской модели, оценивается вовлеченность граждан в электронное голосование, указывается на возможности и ограничения рецепции 
эстонского опыта в России. 
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The article reviews Estonian experience as one of the most positive examples of integration of organizational grounds of the electoral procedure 
and the information and communications technology. The digitalization process covers all spheres of public life and the institution of elections is 
no exception. It makes sense to study the experience of foreign states to develop effi  cient legal regulation of the electoral procedure with the use 
of modern technologies. To achieve these goals, the article singles out the key “success factors” of the Estonian model, evaluates the involvement of 
citizens in electronic voting, points out the opportunities and restrictions of reception of the Estonian experience in Russia.
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